





AÑO 8105

Hoy lanza libro

# Ex marino rescató la historia de Coliumo

Con una memoria vivaz que ha sabido mantener fresca gracias a un minucioso trabajo de recopilación de antecedentes, don Francisco Careaga Basías, de 75 años y oriundo del sector de Coliumo, ha rescatado las tradiciones e historias de su tierra para legárselas a sus nietos y a la comunidad tomocina.

Las narraciones de los antiguos habitantes de la caleta dieron origen a un libro que bautizó con el nombre de "Crónicas y leyendas de Coliumo", cuyos relatos se remontan desde los días en que los habitantes de este rincón de Tomé todavía no se atrevían a utilizar el mar como fuente de sustento, sino que exclusivamente se dedicaban a la agricultura.

Después de haber cum-

plido una carrera de 30 años en la Armada y de haber vivido en Chiguayante por mucho tiempo, volvió a su tierra natal, encontrándose con que las cosas ya no eran como antaño. "Me di cuenta de que en Coliumo se estaban perdiendo muchas costumbres, la flora, la fauna y las tradiciones", sostuvo a "Crónica", indicando que ni los pescadores ni agricultores tenían una noción clara de cómo se había producido esta situación. Se propuso entonces la particular misión de registrar cada hecho importante que se produjera en la caleta, la muerte de alguno de sus miembros, la llegada de plagas, como las temidas hormigas león, o la aparición de delfines. Esta tarea se vio favorecida luego de ser di-

rigente vecinal del sector, llegando su casa a convertirse en la "municipalidad chica".

Esos datos comenzaron a ser frecuentemente usados por profesores y estudiantes, quienes le solicitaron compartir su precioso tesoro. Eso más su elegible manera de manejar el vocabulario lo llevó primero a escribir un libro de teatro infantil con anécdotas de Coliumo y posteriormente un libro con la historia de su pueblo.

Don Francisco lanzará públicamente hoy su obra, la segunda que escribe, en una ceremonia que se realizará en la escuela del sector en la cual participará junto al poeta tomocino Matías Cardal, quien también presentará una nueva publicación de versos, "Los inauditos reynos".

## Colonos llegaron a mitad del siglo XIX

Lunes, 14.7.1998 / P. 11

"Va a quedar un testimonio de lo que era Coliumo antes del 1800", explica don Francisco Careaga, al hablar de su libro, que contiene antecedentes de la flora, fauna terrestre y marina, y de su gente.

Su padre, Pío Quinto Cabrera, fue uno de los colonizadores de Coliumo, según cuenta, quien llegó al fundo que se levantó en el sector a mediados del siglo XIX.

Entre las gracias de estos colonos, se encuentra la ocurrida durante la guerra de Chile con Es-

tas. Su tripulación tenía que abastecerse de carne y robaron una vaca a don Francisco Cid, español propietario del fundo que se ubicaba en Coliumo. En el segundo intento de robo, el mayordomo del fundo, junto a un grupo de trabajadores asesinados, entre los que se encontraba mi padre, hizo un prisionero. A pesar de ser español, don Francisco lo entregó a las autoridades de Tomé, valiéndole el respeto de la gente".

Esta es una de las tantas historias que cuenta don



Francisco Careaga.

Francisco, se cuenta su participación en una película que se hizo sobre la guerra civil de 1891. Allí actuó de soldado gubernamental,

# **Ex marino rescató la historia de Coliumo [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ex marino rescató la historia de Coliumo [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa